
“冰墩墩”工厂老板三天没睡觉赶工：

积压100万只全球订单
儿子哭着求他也没办法
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释 疑
特殊工艺等多重因素
导致“一墩难求”
北京冬奥会开幕前，日本记

者辻岗义堂连线播报时兴奋地
掀起上衣，向主持人展示随身佩
戴的6枚“冰墩墩”徽章；2月5
日，摩纳哥阿尔贝亲王体验面塑
制作，在完成了一个“面人冰墩
墩”后，请求工作人员让他再做
一次，因为他有一对龙凤胎；在
领奖台上，多国运动员接到“冰
墩墩”后喜笑颜开、爱不释手
……“冰墩墩”成为国际“顶流”，
全球范围内“一墩难求”，国内多
个城市出现排长队购买的现象。

负责北京冬奥会和冬残奥
会吉祥物生产的，分别是晋江
恒盛、北京元隆雅图文化传播
股份有限公司、南通金凤凰工
艺玩具制造有限公司，这3家
公司都曾参与制作2004年雅
典奥运会、2008 年北京奥运
会、2012年伦敦奥运会及多个
其他大型赛事吉祥物制造。他
们从生产一线直接感受到“冰
墩墩”的火爆以及带来的压力。

其中，北京元隆雅图文化
传播股份有限公司是一家A
股上市公司，自2月7日以来，
股价已走出三连板。其间，公
司还特别发布声明，称正开足
马力生产“冰墩墩”。晋江恒盛
和南通金凤凰则为员工买票提
前返厂复工。

南通金凤凰董事长黄天宇
说，2019年“冰墩墩”和“雪容
融”刚问世时，市场反应不大，
后来因疫情还积压了很多产
品。今年春节期间，大众热情
突然高涨，库存清完后仍供不
应求。“年前本来已加班制作出
了5万套‘冰墩墩’和‘雪容融’，
现在订单又来了。”他说。

对于目前的“一墩难求”现
象，连海安说，大众的热情随着
北京冬奥会的开幕高涨，完全
超出了预期。另外，“冰墩墩”
特殊的设计和制造工艺也让产
品上市速度减慢。“我们生产玩
具30多年，第一次遇到硅胶外
壳与公仔组装的设计，生产涉
及的供应环节增多，原材料要
求也高，又遇上春节放假，供
应、生产都慢了下来。”他说。

据了解，在“冰墩墩”的生
产流程中，外壳生产是最难速
提的一个环节，一套新模具的
开模至少需要9-10天。

2月4日，日产800多个外
壳的东莞众盛硅胶公司，一下

接到了20万套订单，该公司负
责人刘明考虑到工厂模具有限
以及硅胶供应未到位，只敢接
下3万套，并且春节期间就开
始召集工人返工。2月9日，工
厂复工一天后，众盛硅胶接到
的订单增加到40万套。

揭 秘
外壳采用食用级硅胶
一天最多能做800个
“我们生产公仔，把外壳委

托给其他厂家生产。现在公仔
已生产出了一些，还要等外壳
到位才行。”连海安说，“冰墩
墩”生产环节涉及公仔布料、内
部填充物、公仔眼睛、外壳硅胶
等多个环节，之前根据组委会
对吉祥物的概念要求，反复实
验了很多原材料，最终才确定
这种选材。其中，晶莹剔透的

“冰墩墩”外壳采用了食用级硅
胶，与婴儿奶嘴的材质相同，需
要专门的磨具生产。

刘明说，“冰墩墩”硅胶外
壳规模化生产必须要有充足的
精确模具，脱模过程也要十分
精细，不能有一点损伤。完成
脱模后，还要把奥运五环和彩
虹条融入其中。“冰墩墩”硅胶

外壳尺寸较大，一套模具一次
只能生产两个外壳，两套模具
一天最多只能做800个外壳。
目前，公司正在增加模具开发，
以实现产能翻番。

此外，有网友晒出两年前
购买的“冰墩墩”，发现原本晶
莹剔透的外壳已开始泛黄。对
此，连海安解释说，是因为这种
硅胶级别太高，柔软细腻性比
一般塑料高很多，“不要暴晒，
放在阴凉处。玩久了，手上的
汗、指甲剐蹭也会对其造成损
伤，导致泛黄。实验过程中也
用过其他更耐损的外壳材料，
但因要实现晶莹剔透、柔软、环
保等品相要求，最终选择了这
种略显‘娇嫩’的硅胶材质。”

很多好奇的消费者自行拆
掉“冰墩墩”硅胶外壳后，很难将
其复原。对此连海安解释说，

“冰墩墩”外壳与公仔组装需要
由专业、熟练的工人利用工具完
成，消费者最好不要拆开。

预 测
要实现“一户一墩”
估计得到4月

“库存一点都没有了，‘冰

墩墩’制作出来一批就发送一
批。我已经连续 3天没睡觉
了，太兴奋也太忙了。”连海安
说，2月7日开工当天，工厂有
50万只“冰墩墩”全球订单，现
在已涨到100万只，即使24小
时连轴转也要生产1个月。

2月9日清晨6点，连海安
发了一条朋友圈：“忙到现在，
天快亮了，由于‘冰墩墩’爆火，
电话和微信不断，还要接待来
访媒体，布置生产和订单安排，
很多电话未接微信未读，跟所
有人说声抱歉。”他还统一回
复亲朋好友说：“真的抱歉，真
的没货。儿子找我要得都要
哭了，我都找不到一个；我妈
给我打电话说，亲戚家的孩子
哭着想要一只，让我找一只，
我都做不到。请大家一定理
解，我们的友情和亲情是一世
的，不会因为一时的产品影响
我们一世的感情，请大家一定
要理解。”

“我有两个孩子，他们闹着
要一只‘冰墩墩’，但家里却一
只都没有。实在找不出来，连
找一只残次品都找不到。”连海
安说，看到网友“一户一墩”的
愿望，感觉压力很大，按照3家
厂商的生产进度，估计这一愿
望要到4月才能满足。

连海安说，不久后，“雪容
融”也会随着北京冬残奥会开
幕爆火起来，他们现在已开始
着手做准备。

北京冬奥组委会曾预计，
冬奥会的热度不会随着比赛结
束而下降，冬奥会特许商品的
销售期将持续到6月底。

华西都市报-封面新闻
记者石伟 杨峰

北京冬残奥会吉祥
物“雪容融”设计团队成
员、吉林艺术学院设计学
院副院长吴轶博日前在
接受记者专访时表示，最
近看到“冰墩墩”一墩难
求，说明“冰墩墩”形象深
入人心，同样萌萌的“雪
容融”已经做好准备，“接
力”冬奥文创产品受热捧
的现象，让冬奥吉祥物继
续火下去。

吴轶博说，“冰墩墩”
“雪容融”都是设计团队
集体智慧的结晶，实现
了人格化设计，萌萌的
形象既展现了博大精深
的中华文化、冰雪魅力，
也正好契合了百姓的需
求。“不仅百姓说好，一
些外国运动员也说好，
这样萌的吉祥物不仅可
以作为纪念品，还可以
缓解压力，这是好的文
创产品所能发挥的独特
作用。”

吴轶博表示，现在中
国百姓的生活水平和审
美都提升了，对文创的
需求越来越高，好的文
创产品必然会有很好的
市场。“冰墩墩”和“雪容
融”作为冬奥会和冬残
奥会的吉祥物，契合了
人们对冰雪运动和冰雪
文化的喜爱，这两个吉
祥物也符合大多数人的
审美，因此也就有这样
的号召力。

吴轶博还透露，此前
团队设计了“雪容融”为
奥运健儿加油助威的表
情包，希望能在冬残奥会
期间与受众见面。

据新华社

“儿子找我要‘冰墩墩’都快哭了，我妈打电话说，亲戚的孩子哭着想要一只，但我却连找
一只残次品应付一下都找不到。”2月9日下午2点，福建晋江恒盛玩具有限公司（简称晋江恒
盛）总经理连海安一边匆忙往嘴里扒饭，一边急促地告诉华西都市报、封面新闻记者，没想到

“冰墩墩”会这么火。
从2月7日复工开始，北京冬奥会吉祥物三大生产商“火力全开”。连海安作为其中一个

厂家的负责人，和工人们一起连轴转赶工。“现在还积压着100万只订单，要实现网友说的
‘一户一墩’，估计得到4月。”他说。

福建晋江恒盛生产车间内，工人们正在加班赶制“冰墩墩”。

“雪容融”设计团队：
冬奥文创受热捧
已准备好“接力”

组装好的“冰墩墩”及硅胶外壳。


